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21 сентября состоялась интернет-конференция Пред-
седателя ЦК КПРФ Г.А. Зюганова с региональными отде-
лениями Компартии. Она была посвящена подведению 
итогов Единого дня голосования 13 сентября. В начале 
интернет-конференции лидер коммунистов обратился 
к её участникам со вступительным словом.

В числе тех сел, что хотят 
включить в состав областного 
центра, и Красный Текстильщик. 
Проблема в том, что сами жители 
поселка против этого объедине-
ния. По их словам, в прошлом году 
проходил опрос, и большинство 
проживающих здесь высказались 
против этой идеи. Однако это не 
помешало городским чиновникам 
вновь поднять эту тему. Налоги, 
страховка, стоимость коммуналь-
ных услуг в городе и селе сущес-
твенно отличаются. Люди не хо-
тят платить больше. Кроме того, 
в случае присоединения поселка 
к Саратову населенный пункт 
потеряет самостоятельность. 
Местные жители не хотят этого. 
Вот что говорит Дмитрий Но-
чевный, депутат Совета Алек-
сандровского муниципального 
образования: «Власти города 
Саратова обещают нам очень 
много, агитируют за присоедине-
ние наших населенных пунктов 
к Саратову. Призывают верить 
только им и не верить своим мес-

тным депутатам, которые якобы 
ничего не понимают. 

От имени нашего депутатского 
корпуса мы направили запросы 
для получения официальной ин-
формации о том, чем нам грозит 
такое присоединение, и сохра-
нятся ли все те льготы, которые 
предусмотрены для жителей 
сельских поселений и которыми 
мы сейчас пользуемся. Ответ мы 
получили: никакие льготы людям 
не сохранят. Все законы о льго-
тах сельским жителям перестанут 
для нас действовать, как только 
наши поселения изменят статус 
и перестанут быть сельскими му-
ниципальными образованиями 
в составе Саратовского района. 
Льготы потеряют все жители, 
включая сельских учителей, ра-
ботников культуры и медицины. 

Нам обещают, что, присоеди-
нившись к Саратову, мы будет 
жить лучше. В этом есть боль-
шие сомнения. Я лично посетил 
Заводской район, деревни Ро-
котовку, Заплатиновку, Увек, 
Лесопильный, Князевку. Скажу, 
что разница в уровне жизни есть 
— мы живем лучше этих сара-
товских окраин. В той же Кня-
зевке вообще нет ничего: ни 
своей школы, ни детского сада, 
ни поликлиники. При слиянии 
наших населенных пунктов с го-
родом всю эту инфраструктуру  
мы можем потерять».

Об этом и был разговор с де-
путатами-коммунистами. Соб-
равшиеся просили помощи у 

парламентариев, просили разъ-
яснить их права и спрашива-
ли, как можно противостоять 
напору властей, кажется, уже 
решивших судьбу трех сел, в 
которых, кстати, проживают  
около 15 тысяч человек.

Ольга Алимова, депутат Госу-
дарственной Думы РФ: «Поверь-
те, я не хочу никаких социальных 
взрывов. Жители должны спокой-
но всё взвесить и самостоятельно 
принять решение — присоеди-
няться или нет. Главное, чтобы 
смена статуса принесла пользу 
населению, чтобы люди почувс-
твовали, что стали жить лучше. 
Потому что плохо мы живем и 
без присоединения. Необходимо, 
чтобы сохранились все структу-
ры для комфортной, да и просто 
нормальной жизни. Чтобы фун-
кционировали филиалы банков, 
почта, административные «окна», 
куда можно прийти и взять справ-
ку и необходимые документы. 
Присоединение грозит тем, что 
такую услугу можно будет полу-
чить в лучшем случае в Заводс-
ком районе. Поэтому призываю 
граждан всё обдумать и выразить 
свою активную позицию».

Самое интересное, что ещё до 
начала встречи на место прибыли 
полицейские. Несколько нарядов 
пытались убедить и людей, и де-
путатов, что им лучше разойтись, 
но вскоре поняли тщетность  
своих попыток.

Около десятка сотрудников 
в форме так и дежурили побли-

зости пока длилось общение. По 
этому поводу Александр Ани-
далов, руководитель фракции 
КПРФ в Саратовской областной 
думе, сказал: «Вы и сами види-
те, что сегодняшнее собрание 
сильно напугало власть. Сара-
товские чиновники не ожидали, 
что люди готовы решать судь-
боносные вопросы в жизни сво-
их поселений, защищать свои 
интересы. Поэтому и полиции 
здесь больше, чем положено  
по всем нормативам». 

Александр ГУСЕВ

— Уважаемые товарищи, 
мои друзья! 

Сегодня Компартия России 
проводит совещание, а, по сути, 
большое партийное собрание, 
посвященное оценке сложив-
шейся ситуации и подведению 
итогов выборов.

Хотел бы особо подчеркнуть 
важность момента и тех предло-
жений, которые внесут Прези-
диум ЦК КПРФ и фракция КПРФ 
в Государственной Думе. Мы их 
уже предварительно обсудили и 
на штабе, и на Секретариате, и на 
заседании Президиума. Приняты 
три документа. Это итоги выбо-
ров, специальное заявление и 
аналитическая записка. Также 
подготовлен доклад со всеми де-
талями, связанными с выборной 
кампанией. В газетах «Правда» 
и «Советская Россия» опубли-
кован обстоятельный материал, 
который позволит рассмотреть 
ситуацию применительно к каж-
дой региональной организации. 
На центральном сайте КПРФ вы-
ставлены все наши основные 
оценки и предложения. Тем не 
менее, нынешнее собрание поз-
волит скорректировать оценки, 
внимательно обобщить опыт и 
определить стратегию и тактику 
на будущее. Ибо всё, что связано 
с выводом страны из кризиса и 
реализацией нашей программы, 
является исключительно важным 
и актуальным.

Сегодня — 21 сентября, это 
уникальная дата: исполнилось 
640 лет со времени великой Ку-
ликовской битвы, когда реша-
лась судьба нашей государствен-
ности. На поле битвы пришли 
разрозненные полки, но после 
великой победы они стали объ-
единенным народом, создавшим 
новое государство. Поэтому, от-
мечая эту дату, мы должны пом-
нить, что мы — народ победы, и 
семь великих битв определили 
судьбу нашей державы.

Сегодня очередная битва идет 

по всей планете. В смертельной 
схватке схлестнулись либераль-
ный, глобалистский капитал и 
идеи справедливости и патрио-
тизма. Так что от сплоченности 
народно-патриотических сил, 
которые собрала вокруг себя 
Компартия, во многом зависит и 
судьба нашей страны.

Три главных удара наносятся 
по тем, кто определяет сегодня 
судьбу России. Эти удары нано-
сятся, прежде всего, по тем, кто 
всегда проявлял чувство патрио-
тизма и отстаивал нашу Великую 
Победу. Особо хотел бы подчер-
кнуть, что удар наносится по 
единству славянских народов, по 
нашей независимости и безопас-
ности. Также наносится удар по 
нашей демографической безо-
пасности. Я не устаю повторять, 
что с 91-го года, когда страну 
загнали в хвост американского 
капитализма, только русские по-
теряли 20 миллионов человек. 
Украина потеряла 11 миллионов.

Сегодня мощный удар нано-
сится и по Белоруссии. Причем 
этот сконцентрированный удар 
направлен в сердце Русского 
мира. Потому что с потерей Бе-
лоруссии мы теряем возможность 
восстановить своё геополитичес-
кое влияние, возможность отста-
ивать и защищать наши просто-
ры. Ведь их можно защищать и 
быть перспективными лишь при 
условии, что на этих просторах 
будут жить не менее 200 мил-
лионов человек. Тогда мы будем 
конкурентоспособны, и окажемся 
в состоянии решать все насущ-
ные проблемы.

Я бы хотел поблагодарить 
тех, кто защищает нашу держа-
ву. Недавно мы отметили День 
оружейника. Хотел бы поблаго-
дарить Героя Социалистического 
Труда Герберта Александровича 
Ефремова, являющегося авто-
ром уникального оружия. Ведь 
то, чем гордится сегодня Путин 
— и «Пересветы», и «Кинжалы», 
и «Посейдоны», — это изобре-
тения советской эпохи. Их не 
удалось уничтожить в лихие 
90-е только потому, что мы тог-
да вместе с Примаковым и Мас-
люковым сохранили оборонный 
комплекс и всё сделали, чтобы 
собрать по кооперации почти  
650 предприятий.

Сегодня наше общество раско-
лото как никогда, и этот раскол 
усугубляется. Поэтому мы, когда 
готовили свою программу, особо 
обращали внимание на необхо-
димость сплочения патриотичес-
ких сил, на то, что должны быть 
честные и достойные выборы, на 
которых будут избраны люди, 
способные отстаивать интересы 
трудового народа.

Мы сегодня уязвимы, прежде 

всего, потому, что продолжается 
финансово-экономическая по-
литика ельцинских времен. Рост 
экономики десять лет подряд 
крутится вокруг ноля или одно-
го процента. Только за второй 
квартал нынешнего года ВВП 
снизился на девять процентов. 
При этом безработица увеличи-
лась в пять раз. Большинство 
граждан живет на семь долла-
ров в день, это ниже, чем в аф-
риканских странах. Между тем, 
даже новое лекарство от коро-
навируса стоит двенадцать ты-
сяч рублей за упаковку. Это вы-
зов всей общественности! Такие 
вещи необходимо регулировать 
на государственном уровне, и 
лекарство должно быть доступно 
каждому человеку. Ведь в ны-
нешнем году мы и так потеряли 
265 тысяч человек. Это крупный  
областной центр.

Но что нам предлагает пра-
вительство? Оно предлагает 
и дальше всё урезать и обре-
зать, вместо того чтобы строить  
и развивать.

Где же выход? В ходе выборов 
сложились две тенденции. Одна 
из них — народно-патриотичес-
кая, которую реализовывала 
КПРФ. Другая — криминально-
олигархическая, которую пыта-
ются пропихнуть любой ценой 
жулики и мерзавцы, ненавидя-
щие нашу страну.

Обратите внимание, кто се-
годня сплотился вокруг закон-
ных властей Белоруссии. Спло-
тились народно-патриотические 
силы и СКП-КПСС. А кто нам 
противостоит? Ливонский ор-
ден в лице «лесных братьев», 
польская шляхта, бандеров-
цы, нацисты и пятая колонна  
внутри нашей страны.

Сейчас они пытаются залезть 
и на Красную площадь. Я уве-
рен, что шумиху вокруг Мавзо-
лея организовала администра-
ция президента вместе со своими 
подельниками в лице грязной и 
мерзкой жириновщины, которая, 
как зловонная жижа, растекается 
по всей стране. Но мы заявили, 
что сделаем всё, чтобы они не 
опоскудили Красную площадь. 
Мы никого из этих мерзавцев 
туда не пустим. Тем более, даже 
в новой редакции Конституции 
есть статья о единстве истории 
страны. А, следовательно, такие 
призывы носят уже уголовный 
характер. Поэтому просьба к 
нашим юристам обратить на это 
внимание.

С нашей программой мы пой-
дем на все последующие выборы. 
У нас готовы двенадцать ключе-
вых законов. Наша программа 
одобрена Орловским междуна-
родным экономическим форумом. 
Там максимально учтен опыт и 
Алферова, и Левченко, и Локотя, 
и Клычкова, и Коновалова, и Гру-
динина, и Казанкова, и Богачева, 
и Сумарокова. Это программа ре-
ального выхода страны из кризи-
са, и мы будем плотно работать 
вокруг неё.

Что касается выборов, то по-
пытка реванша «Единой России» 

и либеральной своры огрызков 
ельцинизма провалилась. Но та-
ких грязных выборов я не видел 
даже в 90-х. 

Министр финансов Силуанов 
предложил программу, которая 
полностью дискредитирует пра-
вительство Мишустина. Высту-
пая с трибуны Госдумы, я откры-
то сказал, что это не программа 
вывода страны из кризиса. Это 
программа дальнейшего разру-
шения, и мы не можем с ней со-
гласиться. Дыру в бюджете в пять 
триллионов рублей предлагают 
залатать урезанием ключевых 
статей. В том числе здравоохра-
нение урезается на 253 милли-
арда. Тогда каким образом мы  
будем лечить людей?

Когда говорят, что у нас нет 
денег, не верьте. Денег у страны 
больше, чем когда бы то ни было. 
Только в Фонде национально-
го благосостояния сконцентри-
ровано 13 триллионов рублей. 
Золотовалютные резервы стра-
ны составляют 600 миллиардов 
долларов, или 38 триллионов. 
Это три бюджета, которые лежат 
мертвым грузом, вместо того что-
бы работать на людей, на новые 
технологии и производство.

Продолжается накат и на 
наши народные предприятия. 
Лезут и к Грудинину, и к Казан-
кову, и к Сумарокову. Поэтому 
ещё раз заявляю: мы не пустим 
воров и сволочей на наши на-
родные предприятия! На столе у 
президента лежит наше коллек-
тивное заявление. Его подписа-
ли полсотни депутатов и почти 
шестьдесят организаций. Но мы 
до сих пор не получили ответа, 
хотя при личной встрече со мной 
президент поручил Следствен-
ному комитету и прокуратуре 
разобраться в ситуации. Однако 
пока «палихаты» и их подель-
ники в лице судей и прокуроров 
ходят на свободе. Но мы не до-
пустим разорения лучших пред-
приятий, являющихся примером  
для всей страны!

Возвращаясь к теме выборов, 
хочу напомнить, что впервые от 
них отстранили наших пятерых 
кандидатов в губернаторы. Поэ-
тому мы не признаем итоги выбо-
ров в этих регионах.

Наша партия предложила 
провести дискуссию вокруг про-
грамм. Вместо этого на ведущих 
телеканалах была представлена 
лишь одна точка зрения. Не про-
звучали хотя бы фамилии канди-
датов от оппозиции. Даже в ли-
хие 90-е не было такого хамства! 
Это новое открытие кремлевских 
чиновников.

Мы продолжим борьбу, и в 
этой связи наметили целый ряд 
конкретных мероприятий. Так, 
26-27 сентября состоится обще-
российская акция протеста.

Я считаю, что партия имеет 
хороший потенциал. Благодарю 
всех, кто успешно, достойно и 
уверенно отработал последние 
месяцы!

Пресс-служба ЦК КПРФ

Иногда мне кажется, что 
наши власти сегодня думают 
о том, что «какая классная 
штука — этот коронавирус: 
очень многое можно сделать 
и списать на пандемию».

Нет, я, разумеется, не утверж-
даю, что его не существует, что 
эта болезнь элементарно лечит-
ся, как насморк, и не надо пред-
принимать никаких мер защиты. 
Вовсе нет. Я говорю о том, что 
власть умело, со своей выгодой 
использует возможности, кото-
рые подарил им ковид.

Причем хитрость их доходит 
до того, что они очень умело 
обходятся с трактовками. Так, 
например, открытие поющего 
фонтана в центре Саратова, на 
которое явились несколько со-
тен горожан, — это не массовое 
мероприятие. Фестиваль в Уке-
ке, на котором побывал губер-
натор Радаев, — аналогично. А 
вот митинг врачей, требующих 
свои ковидные деньги, обещан-
ные президентом, — уже массо-
вое мероприятие. А одиночные 
пикеты, проводимые КПРФ, так 
вообще удостоились какой-то 
странной трактовки — «массовое 
мероприятие в форме одиночно-
го пикета». Какое-то «публич-
ное одиночество» из системы 
великого Станиславского. Вот 
специально нашла определение: 
«Актер, имеющий соответствую-
щий навык, может произвольно 

ограничивать круг своего внима-
ния настолько, что достигнет со-
стояния, которое можно назвать 
публичным одиночеством». Вро-
де бы к одиночным пикетам не 
очень подходит?

Такая избирательность как бы 
намекает на то, что эти ковидные 
ограничения могут войти в нашу 
жизнь если не навсегда, то на 
очень долгий период. Ведь влас-
ти и правда это очень выгодно. 

Но ведь вот что странно: в Ха-
баровске тысячи (а иногда и де-
сятки тысяч) людей еженедельно 
выходят с маршем протеста, и 
никто их не ограничивает. Хотя 
Хабаровск вроде бы не другая 
планета. И, по идее, санитар-
но-эпидемиологические нормы 
должны быть одинаковыми, ска-
жем, с Саратовом. Но нет! Да и 
ладно бы, что разные города. 
Доходит же до абсурда. На самом 
деле мероприятия, проводимые 
администрациями разного уров-
ня, будто бы защищены от коро-
навируса, а проводимые оппози-
цией и просто гражданами с иной 
точкой зрения на происходящее 
в стране такой защитой, видимо, 
не обладают.

Выглядит смешно и нелепо, но 
такое ощущение, что власть на 
это даже внимания не обращает. 
Хотя власть, над решениями ко-
торой смеются, представляется 
мне крайне неустойчивой.

О Мавзолее
В истории есть 

две великих даты,
Гордятся ими прадеды и деты.
Один — Парад 

седьмого ноября,
Другой — в ознаменование 

Победы.

Центральной точкой 
был им Мавзолей,

Отсюда уходили  

в бой солдаты!
И символы фашистских 

палачей
К подножию бросали 

в сорок пятом.

Коммунисты и народ не поз-
волят вам закрывать нашу свя-
тыню, и нельзя никому поганить 
нашу историю.

Виктор ШВИДКО,  
член КПРФ, сирота войны

Председатель ЦК КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ 
в Государственной Думе Г.А. 
ЗЮГАНОВ в интервью радио-
станции «Говорит Москва» за-
явил, что эти действия можно 
расценивать, как разжигание 
конфликта в обществе.

«Я рассматриваю, как откро-
венную провокацию людей, кото-
рые не отвечают за стабильность 
в стране, которые не понимают, 
что происходит в мире и которые 
подливают масло в огонь. Мавзо-
лей и Красная площадь, совет-
ский некрополь, — это, прежде 
всего, гордость нашей великой 
советской эпохи, победной эпохи. 
Рассматривать любое сооружение 
в отрыве от того, кто или на кого 
он был сооружён, никто не име-
ет права. Решение о захоронении 
Ленина было принято на съезде, 
было одобрено всеми Советами 
Российской Федерации. Это реше-

ние отцов и дедов, и оно для меня 
священно. Мавзолей является не 
просто символом архитектуры, он 
символ великой государственнос-
ти.

Последователи и огрызки ель-
цинской эпохи и сегодня каждый 
день провоцируют те или иные 
беспорядки. Те, кто такого рода 
предложения вносят, по сути 
дела, поджигают внутри страну. 
Никто их туда не пустит, пусть 
любые конкурсы объявляют. Мы 
их погоним оттуда. И ещё раз пре-
дупреждаем всех провокаторов: 
уймитесь, подожжёте Россию, вам 
бежать придётся отсюда».

Сообщается, что лучшие ра-
боты будут представлены с 11 
по 13 ноября в рамках XXVIII 
Международного архитектурного 
фестиваля «Зодчество» на пло-
щадке выставочного комплекса 
«Гостиный двор». Победителей  
объявят 13 ноября.

Жители Красного Текстильщика: 

«Присоединению к Саратову — НЕТ!»

Геннадий ЗЮГАНОВ: 

Мы продолжим борьбу!

19 сентября в поселке 
Красный Текстильщик 
прошла встреча с депу-
татами Государственной 
и Саратовской областной 
дум. Жители пригласили 
Ольгу Алимову и Алек-
сандра Анидалова в на-
дежде на то, что народ-
ные избранники смогут 
ответить на их вопросы. 
Людей волнует возмож-
ное присоединение трех 
муниципальных образо-
ваний к городу Саратову.

Ольга АЛИМОВА: 
Всё спишут на ковид?

Г.А. Зюганов обвинил  
в разжигании конфликта авторов 
концепции переделывания 
Мавзолея В.И. Ленина



А нужна ли 
кому–то  
в стране  
демократия?

Первое, что бросается в глаза в результа-
тах опроса, это факт, что у опрашиваемых 
зеркальным отражением демократии яв-
ляется «утрата порядка, нарастание анар-
хии», а «становление авторитаризма, дик-
татуры», несмотря на существенный рост 
с момента последнего опроса (2015 год), 
не превышает исторического максимума 
2012 года. Также чуть подросло количес-
тво считающих, что страна возвращается  
к временам СССР.

Так чем можно объяснить снижение коли-
чества опрошенных, считающих, что в стра-
не развивается демократия? Как ни странно, 
но практически аналогичную динамику де-
монстрируют цены на нефть. Речь, разуме-
ется, не впрямую о том, что «высокая цена 
нефти = демократия», но очень похоже на 
то, что уровень отношения к демократии 
в стране прямо коррелируется с уровнем  
благосостояния граждан.

Эту корреляцию доказывает и цитата 
из ежегодного исследования Global Wealth 
Report банка Credit за 2015 год: «Россия с 
2000 по 2005 годы была лидером по рос-
ту благосостояния населения, а в 2005—
2010 годах входила в десятку лучших 
стран по этому показателю. По состоянию 
на 2010—2015 годы РФ оказалась в числе 
стран, где благосостояние населения сни-
зилось наиболее сильно». И добавлю, что  
продолжает снижаться.

Дэниел Трейсман в своей работе «Мо-
дернизация, демодернизация и генерал 
Франко» пишет: «Карлес Бош обнаружи-
вает значимую связь между более высо-
ким уровнем дохода и политической де-
мократизацией на горизонте 10-летнего 
временного периода; наши собственные 
расчеты дают сходные результаты, причем 
положительный эффект увеличивается, 
если мы увеличиваем временной период, в 
котором может произойти поворот к более  
демократическим институтам».

Отвечая на вопрос о том, может ли отно-
шение к режиму базироваться на ухудше-
нии/улучшении экономики или, если кон-
кретизировать на ухудшении/улучшении 
личного благосостояния, политолог Мария 
Снеговая ответила, что «в обществах вооб-
ще, а особенно в таких, как наше, без пони-
мания, что такое демократия, и с отсутстви-
ем развитого гражданского сознания — это 
вполне обычная вещь. Людей, для которых 
демократические свободы важны, колеб-
лется в районе 10%».

А Сергей Обухов, секретарь ЦК КПРФ, 
прокомментировал так: «Чем больше нищих 
— тем прочнее нынешняя власть. Я обратил 
внимание на этот парадокс ещё в 1996 году, 
когда анализировал результаты голосова-
ния за Ельцина и Зюганова. Тогда самые 
нищие регионы голосовали за Ельцина.

Нищий человек — обездоленный — пол-
ностью зависим от власти, и ему некогда 
рассуждать. Поэтому все социальные пре-
образования делает обнищавший сред-
ний класс. Та же Октябрьская революция 
была, по сути, революцией среднего клас-
са — не стоит забывать, что в те годы про-
мышленный пролетариат в Петербурге со-
стоял из образованных граждан, которые  
хорошо зарабатывали».

Авторитаризм в глазах обывателя, в пер-
вую очередь, ассоциируется с порядком в 
стране, а не с репрессиями и атаками на 
демократические ценности. Как говорит-
ся, «при Сталине был порядок». Сегодня 
российское общество, заявляя об «утрате 
порядка и нарастании анархии», сигналит 
Кремлю о том, что логика «глубинного наро-
да» сейчас — «При Путине сегодня порядка 
нет! А из-за этого и нет хорошей жизни».

Это видно и в результатах исследования 
«Левада-центра» «Какие из следующих про-
блем нашего общества тревожат вас больше 
всего, и вы считаете их самыми острыми?». 
Первая тройка проблем, волнующих росси-
ян, это «рост цен» — 61%, «рост безрабо-
тицы» — 44%, «бедность, обнищание боль-
шинства населения» — 39%.

Первый ответ, не связанный с качест-
вом жизни, «коррупция, взяточничество» 
— 38%, занимает четвёртое место. Следом 
идёт «недоступность многих видов меди-
цинского обслуживания» — 29%, а дальше 
«резкое расслоение на богатых и бедных» 
— 28% и «кризис в экономике» — 26%.

Ответы, связанные с демократическими 
ценностями, начинаются с «невозможностью 
добиться правды в суде» — 13%, а «ограни-
чение гражданских прав и демократических 
свобод» беспокоит только 7% опрошенных.

Ситуацию, конечно, может исправить но-
вый общественный договор между режимом 
и обществом — блага в обмен на мораторий 
на критику, как это было в начале сытых 
«нулевых». Но что власть может сегодня 
предложить обществу, кроме обещаний? И 
главное, нужно ли это Кремлю? Падение 
уровня жизни в первую очередь вызывает 
проблему выживания, а не борьбы за свои 
права и свободы — демократия в этой ситу-
ации оказывается вторичной. 

Денис БУЛАНОВ
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«Левада-центр» представил опрос — 
«Какое из следующих утверждений, 
по вашему мнению, наиболее точно 
описывает ситуацию в стране?». Как 
обычно, голые цифры не столь инте-
ресны, как динамика их изменений.

Политологи, любящие навешивать 
ярлыки, считают Российскую Федера-
цию электоральной автократией или 
гибридной автократией — кому что 
ближе. Ключевым словом в термине 
является не прилагательное.

колонка редактора

Правительство ревизует эффек-
тивность своих контрагентов, со-
кращая затраты на фоне дефицита 
федерального бюджета. По итогам 
анализа контрактов на выполне-
ние работ научно-экономического 
характера может быть принято ре-
шение отказаться от услуг Инсти-
тута экономической политики. Ма-
териалы, направленные премьеру 
Михаилу Мишустину и его первому 
заместителю Андрею Белоусову, 
содержат впечатляющие факты. 

ИЭП все годы своего существова-
ния (основан в 1991) выполняет за-
казы исключительно государственных 
ведомств, изредка удовлетворяя про-
сьбы других, особо важных, клиентов. 
В частности, Агентства международного 
развития США (АМР) — неофициаль-
ного подразделения ЦРУ. АМР активно 
действует на Украине. В своем офици-
альном отчете АМР упоминает, что не-
посредственно влияло на принятие Зе-
мельного кодекса РФ, легализовавшего 
куплю-продажу земли, а также проек-
та Конституции РФ в части приоритета 
международного законодательства над 
национальным и возможности иметь  
недра в частной собственности. 

Институт Гайдара по заказу и на де-
ньги АМР с начала 2000-х годов выпол-
нял работы (30 выпусков) по тематике 
«Тенденции и перспективы российской 
экономики», включая оборонный сек-

тор. Параллельно ИЭП получал финан-
сирование от министерств и ведомств на 
оказание «консультационных услуг», 
участвуя в разработке важнейших кон-
цепций «Стратегия 2010» и «Стратегия 
2020», результаты которых оказались 
провальными. Всего за без малого 30 
лет существования ИЭП получил гос-
заказов на сумму около 65 миллиардов 
рублей в ценах 2019 года. 

В 2018—2019 годах объёмы бюд-
жетного финансирования несколько 
сократились в связи с тем, что Прави-
тельство РФ покинули видные либе-
ралы — первый вице-премьер Игорь 
Шувалов, министры Алексей Улюка-
ев, Михаил Абызов. Объем поступле-
ний стабилен и составляет не менее  
миллиарда рублей в год.    

Среди самых крупных заказчиков — 
Минэкономразвития: семь контрактов в 
прошлом году на сумму 286 миллионов 
рублей, три — в 2020 на 172 миллиона 
рублей, Федеральная служба по труду 
и занятости — 86 и 93 миллиона руб-
лей, ПФР — 30 и 42 миллиона рублей, 
Федеральная налоговая служба — 12 и 
3 миллиона рублей и так далее.  Все-
го 15 министерств и ведомств, не счи-
тая подконтрольных либералам регио-
нальных администраций. Особо стоит 
выделить РАНХиГС, которая заказала 
гайдаровцам исследований аж на 123 
миллиона рублей, являясь при этом  
прямым конкурентом.

Какими же актуальными научны-
ми прорывами миллиарды рублей ИЭП 
порадовал Правительство? В основном 
темы выигранных тендеров обозначе-
ны так: оказание услуг по экспертному 
сопровождению. Под это определение 
можно подогнать какой угодно отчет о 
выполненных работах.  

Есть варианты и более конкретные. 
Гайдаровский институт консультировал 
и консультирует (последний выигран-
ный конкурс датируется маем 2020) 
Минэкономразвития на предмет реали-
зации госпрограммы «Информационное 
общество». 

Итог: Счетная палата констатирова-
ла, что обошедшаяся в 300 миллиардов 
рублей информатизация федеральных 
ведомств не функционирует как единая 
система и представляет собой сеть не 
связанных подсистем. А кассовое ис-
полнение нацпроекта «Цифровая эко-
номика» составила всего 17,8 процента 
за восемь месяцев 2020 года.

Но только этими преференциями не 
исчерпывается поддержка благососто-
яния ИЭП за счет налогоплательщика. 
Институт изначально занимает 6 тысяч 
квадратных метров в Газетном переул-
ке, в пяти минутах ходьбы от Кремля. 

По распоряжению Игоря Шувалова, 
первого вице-премьера, сделанного в 
2008 году, от арендной платы институт 
освобожден на 49 лет с правом субарен-
ды, в том числе иностранным организа-

циям. Сдают квадратный метр в этом 
районе за сумму около 1500 долларов 
в год. 50 сотрудников ИЭП (судя по его 
официальному сайту) могут занимать 
максимум тысячу метров. Следователь-
но, доход составляет не меньше семи 
миллионов долларов в год или 500 мил-
лионов рублей.

Такая абсолютно не рыночная ситуа-
ция для ИЭП, пропагандирующего мак-
симальные рыночные свободы, включая 
независимость от государства, объяс-
няется просто. Гайдаровский институт 
стал своего рода штабом либеральной 
группировки, которая по-прежнему со-
храняет влияние во всех звеньях испол-
нительной и законодательной властей 
на всех уровнях. 

В Попечительский совет Фонда Гай-
дара (головное подразделение ИЭП) 
входят все маститые либералы — от Аве-
на, Волошина до Набиуллиной, Чубайса 
и Ясина, явно и скрыто оппонирующие 
Кремлю и Краснопресненской набереж-
ной. При таком прикрытии трудно ожи-
дать, что у руководителей правительс-
тва хватит потенциала, чтобы прикрыть 
эту черную бюджетную дыру. А если 
хватит, то это будет означать крупное 
поражение «семейного» клана и ассис-
тирующих ему олигархов.

НЕЗЫГАРЬ,  
телеграм-канал

Согласно данным государствен-
ной статистики, число россиян, 
чьи доходы не дотягивают до про-
житочного минимума, по итогам 
второго квартала 2020 года по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года выросло на 
1,3 млн. человек. Таким образом, 
по информации Росстата, в стра-
не сейчас официально за чертой 
бедности проживают 19,9 млн. 
человек, что составляет 13,5% 
всего населения. Это рекордный 
показатель с 2006 года (тогда в 
России число граждан за чертой 
бедности перевалило отметку в 
21,5 млн. человек), даже в кри-
зисы 2008 и 2015 годов нищих 
граждан в стране было хоть и 
ненамного, но всё равно меньше 
— около 19 миллионов человек,  
или 13,4% населения.

Власти, конечно, утверждают, что 
ситуация изменится в лучшую сторону 
уже в следующем году. В частности, 
эксперты Минэкономразвития увере-
ны — тогда среднедушевые доходы 
увеличатся на 2500 рублей в месяц, 
а номинальная зарплата подрастет на 
3 тысячи рублей. При этом уровень 
безработицы по итогам года факти-
чески вернется на некий «естествен-
ный» уровень, опустившись немного 
ниже 5%, отмечает глава ведомства  
Максим Решетников.

Однако пока это обещание выгля-
дит не как реальный прогноз (причем 
безапелляционно поданный чинов-
никами как единственно возможный 
сценарий, без традиционных «опти-
мистических» или «пессимистичес-
ких» дублеров), а скорее, как сказка 
про белого бычка.

Ну с чего бы, в самом-то деле, рас-
ти тем же заработным платам, если, 
как недавно выяснил интернет-сер-
вис «Работа.Ру» в ходе собственного 
исследования с участием нескольких 
тысяч человек, большинство россиян, 
которым снизили зарплату из-за пан-
демии, так и продолжают работать по 
пониженной ставке? А если учесть, 
что по итогам 2020 года, как уточняли 
в беседе с «СП» эксперты, доля пред-
приятий малого и среднего бизнеса, 
выплачивающих своим сотрудникам 

«серую» зарплату, увеличится до 
80%, все «улучшающие» прогнозы и 
вовсе выглядят утопией.

«Не пустословят ли чиновники, обе-
щая в 2021 году улучшение ситуации 
с доходами россиян?» — поинтересо-
валась «СП» у экспертов в области со-
циальной экономики и политики.

— Пока об этом сложно судить, пос-
кольку правительство приняло двух-, 
а точнее, полуторалетний антикризис-
ный план, в котором расписаны все 
этапы преодоления нынешнего кри-
зиса, — отметил в беседе с изданием 
завлабораторией проблем уровня и 
качества жизни Института социаль-
но-экономических проблем народона-
селения РАН, профессор, доктор эко-
номических наук Вячеслав Бобков. 
— Минэкономразвития дорабатывало 
его несколько раз, учитывая много-
численные замечания. Судя чисто по 
внешнему контуру, вошедшие в него 
меры продумывались и обосновыва-
лись. По идее, они должны вывести 
экономику на заложенные показате-
ли, в частности, вернуть рынок труда 
в докоронавирусное состояние I квар-
тала нынешнего года по показателям 
безработицы и доходов граждан.

«СП»: — То есть государству всё 
же удастся сотворить маленькое 
«экономическое чудо» и победить 
кризис заодно с бедностью?

— О том, удастся или не удаст-
ся в конечном итоге правительству 
удержать ситуацию с экономической 
активностью на запланированном 
уровне, сейчас говорить невозмож-
но, слишком неоднозначная ситуация 
складывается. Лично меня, например, 
тревожат несколько нюансов.

Во-первых, фактор неопреде-
ленности. Я лично допускаю опреде-
ленное обострение ситуации осенью 
нынешнего и весной будущего года, 
потому что есть прогнозы о продол-
жении пандемии, и ещё неизвестно, 
насколько эффективными окажутся в 
борьбе с ней вакцины.

Во-вторых, достаточно тревожно 
выглядит и ухудшение политической 
обстановки в Белоруссии. Её рынок 
в значительной мере ориентирован 
на Россию, и подобные потрясения 
негативно повлияют на товарооборот 

двух стран. К тому же нельзя исклю-
чать вероятность отъезда граждан 
этой страны на заработки в Россию в 
рамках обязательств союзного госу-
дарства, что соответствующим обра-
зом скажется на уровне нашей без-
работицы. Конечно, переоценивать 
проблему не стоит, но тем не менее  
она существует.

В-третьих, я не знаю, учтены ли 
были и вышеперечисленные, и все 
какие-то иные факторы риска при 
составлении этого плана, но так или 
иначе возникают вопросы к самому 
его качеству.

«СП»: — Что конкретно вас бес-
покоит в этом отношении?

—  Мы с коллегами, например, и 
через Общественную палату, и через 
другие каналы связи с правительством 
пытались внести в антикризисный 
план ряд предложений. Например, 
ввести гарантированный минималь-
ный доход для поддержки малоиму-
щих семей (помимо целевых выплат 
на детей), поскольку существующие 
сейчас пособия для малоимущих, от-
кровенно говоря, малы и фактичес-
ки неэффективны. Но почему-то мы 
встретили упорное сопротивление со 
стороны как раз Минэкономразвития.

Кроме того, мы обратили внимание, 
что чиновниками упорно замалчива-
ется проблема социального неравенс-
тва. Нет, 2% повышения подоходного 
налога в общей сложности на 60 мил-
лиардов рублей с целью лечения оп-
ределенных специфических заболева-
ний, конечно, важно. Но этого крайне 
мало для нивелирования социального 
неравенства в стране. А оно мало того 
что огромно, так миллиардеры, и без 
того сильно оторвавшись по уровню 
своего благосостояния от остальных 
граждан, ещё и нарастили свои дохо-
ды в период кризиса.

Всё это заставляет сомневаться не 
только в качестве правительственно-
го плана, но и в его достаточности в 
принципе. Безусловно, как таковой 
он необходим, но надо же смотреть на 
перспективы хоть немного. Трехлет-
ний же период явно недостаточен для 
того, чтобы разруливать некоторые 
процессы. Чтобы, например, влить в 
экономику новые квалифицирован-

ные кадры по программе бакалавриа-
та, требуется 4 года, по магистратуре 
— вообще шесть. Всё это заставляет 
предполагать, что обещания Минэко-
номразвития в конечном итоге выпол-
нены не будут.

— Все, что обещает Минэкономраз-
вития в плане улучшения ситуации с 
доходами населения и снижения доли 
бедных россиян, не более чем сказ-
ки про молочные реки с кисельными 
берегами, — считает член КПРФ, по-
литик, общественный деятель Вячес-
лав Тетёкин. — Они там постоянно 
занимаются подобными вещами, со-
здавая у общества и президента ил-
люзию, что дела в экономике России 
обстоят не так уж и плохо, а главные 
проблемы страны — происки внешних  
враждебных сил.

Вот сейчас Росстат зафиксировал 
почти 20 миллионов нищих, и нам го-
ворят — ну, было их 13,3%, а теперь 
13,5%, это же немного. На самом деле 
цифра чудовищная, особенно если 
вспомнить, что всего лишь 30 лет 
назад у нас понятия нищеты не су-
ществовало вообще. Да, в СССР были 
люди с низкими доходами, но такого, 
чтобы им не хватало на самое необ-
ходимое, не было. А сейчас в России, 
если учесть, что ещё 45% граждан 
находятся в состоянии бедности, по-
лучается, вообще под 60% населения 
испытывают нужду.

«СП»: — Получается, в следу-
ющем году, вопреки обещаниям 
экономистов из правительства, 
россиянам всё же не стоит на-
деяться ни на рост своих реаль-
ных доходов, ни на улучшение 
ситуации с бедностью, нищетой  
и безработицей?

— Можно с уверенностью гово-
рить только о том, что количество 
бедных в стране всё же сократится. 
Только вот, к сожалению, по совсем  
другой причине.

«СП»: — Если это не уси-
лия правительства по преодо-
лению кризисной ситуации, то  
по какой же?

— Если у нас только в 2020 году вы-
мирание населения достигло отметки в 
260 тысяч человек, нетрудно предпо-
ложить, что подавляющее большинс-
тво из этого количества — бедные и 
нищие люди. Выходит, единственное, 
на что способно государство в вопросе 
сокращения уровня бедности и нище-
ты, — делать это через вымирание на-
селения. И никаких перспектив изме-
нения этого чудовищного положения 
пока не предвидится, ведь нынешняя 
власть откровенно заявляет, что её 
цель, уже превратившаяся в некий 
фетиш, — борьба не с бедностью, а 
с инфляцией. Но нулевая инфляция, 
как хорошо всем известно, встречает-
ся только в одном месте — на кладби-
ще. Вот в этом направлении нас всех 
сейчас и ведут.

Андрей ЗАХАРЧЕНКО 
«Свободная пресса»

Был ли такой поворот событий для 
Мархаева ожидаемым? 

— Вы же знаете, что в Иркутской 
области прошли выборы губернатора 
и что мы (КПРФ) их проиграли, — от-
ветил сенатор. — Врио («единоросс» 
Игорь Кобзев) стал губернатором. Как 
он им стал, совершенно другая тема. 
Если бы избран был другой кандидат, 
были бы иные варианты. Ну, а так, в 
соответствии со всеми нормами и рег-
ламентами, я сложил полномочия. 

— Но ведь у сенаторских полно-
мочий есть конкретный срок. Это 
нормально — просто взять и от-
странить сенатора? 

— Это нормы законодательства. 
Пришла команда, и её исполнили. 
Меня ведь могли убрать ещё раньше, 
в связи с отставкой Левченко. Как с 
ним обошлись, вы знаете… Тем не ме-
нее я остаюсь первым секретарем Бу-
рятского обкома КПРФ. Так что работа 
будет продолжена. И борьба тоже. 

Вячеслав Мархаев стал сенатором 
5 лет назад по представлению Сергея 
Левченко, победившего на выборах 
губернатора Иркутской области. 12 
декабря 2019 года Левченко ушел в 
отставку якобы по собственному же-
ланию. Руководство КПРФ сделало 
заявление, что Левченко к этому при-
нудили. Левченко планировал при-
нять участие в выборах-2020, где его 
шансы были очень высоки. Однако 
проходящую ровно в срок кампанию 
назвали «досрочными выборами», и 
Левченко не смог в ней участвовать. 

Вячеслав Мархаев сообщил, что 
планирует полностью сосредоточить-
ся на руководстве КПРФ в Бурятии. «С  
родным краем — Иркутской областью 
— связь не буду терять. Загадывать 
ничего не буду. Но ситуация в России 
пока не позволяет успокаиваться», 
— отметил он. 

Говоря о периоде своего сенаторс-
тва, Мархаев подчеркнул, что ста-

рался сделать всё возможное, чтобы 
отдельные законы, вызывающие не-
годование у населения, не были при-
няты. Однако он был в меньшинстве, 
иногда в единственном числе, поэтому 
противостоять другим сенаторам было 
крайне сложно. 

В июле 2020 года он выступил про-
тив поддержанного Советом Федера-
ции закона, разрешающего «сплошную 
рубку леса» в зоне Байкала (против 
этого закона активно выступали эко-
логи). В марте 2020 года Мархаев ока-
зался единственным (!) членом Сове-
та Федерации, который проголосовал 
против закона о внесении изменений 
в Конституцию, легитимизирующих 
пожизненное путинское правление. 
В одном из своих выступлений в пар-
ламенте он говорил: «В отсутствие 
прямой достаточной поддержки насе-
ления и бизнеса в условиях изоляции 
вдруг изыскиваются немалые милли-
арды для проведения голосования по 
поправкам к Конституции, на рекла-
му в СМИ, дорогостоящие баннеры на 
каждом углу с призывом «Это наше 
решение!», сотни тысяч экземпляров 
газет с призывом ярких личностей: 
«Как здорово мы заживем после при-
нятия поправок!» Видимо, их отсутс-
твие уже почти 30 лет нам мешало 

лучше жить. За активность в голосо-
вании подарки — квартиры, машины, 
iPhone, различные сертификаты и 
многое другое. Как это соизмеряется 
с законностью?» 

В 2019 году Мархаев раскритико-
вал силовой разгон московских про-
тестов и поддержал шамана Алексан-
дра Габышева и участников акций 
протеста в родной Бурятии. Кроме 
того, в 2018 году сенатор стал одним 
из пяти членов СФ, проголосовавших 
против закона о повышении пенсион-
ного возраста. По словам Мархаева, 
«при крахе пенсионной системы ме-
няют правительство, а не пенсионной 
возраст». После публикации фильма 
ФБК о Дмитрии Медведеве Мархаев 
публично предложил правоохрани-
тельным органам расследовать фак-
ты, связанные с доходами тогдашнего 
премьер-министра России.

Он очень переживает, что «были 
приняты и продолжают прини-
маться эти дичайшие законы, утя-
желяющие и без того сложное  
положение россиян». 

По материалу «Советской России»

Почему число нищих в России  
достигло рекорда за 14 лет,  
а в СССР их не было совсем
Сможет ли исправить ситуацию  
антикризисный план правительства по повышению доходов?

Вячеслав МАРХАЕВ: 
Ситуация в России не позволяет успокаиваться

Сенатор Вячеслав Мархаев, известный своими оппозицион-
ными заявлениями, в том числе с трибуны Совета Федерации, 
покидает верхнюю палату парламента. Это произойдёт в связи 
с назначением другого представителя исполнительной власти 
Иркутской области в Совете Федерации. 

Институт экономической политики (ИЭП) имени Гайдара 
отлучат от тридцатилетней бюджетной кормушки
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Профессиональный политик должен уметь 
спорить, отстаивая свою позицию. Но самое 
главное — он должен уметь давать отпор оп-
понентам. Искусству спора обучают, как обу-
чают различных телефонных дозвонщиков и 
коммивояжеров. Если ты в этом бизнесе, то 
должен знать ответ на любой вопрос и обязан 
уметь парировать любое возражение. Ина-
че денег не заработать, политиком не стать, 
живи подкаблучником и неудачником, головы 
не поднимая.

ДОМ ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ: 
5 МИЛЛИАРДОВ НА РЕМОНТ 
ПЛЮС 43 МИЛЛИОНА НА ВОРОН!

Российская власть всё меньше стесняется и с 
каждым днем поражает своей откровенной на-
глостью. Не так давно сети интернет были пол-
ны возмущения — обсуждался вопрос о выде-
лении в 2021—2023 гг. порядка 43 миллионов 
рублей из федерального бюджета на работы 
«по контролю за популяциями птиц (ворон) на 

территории и на кровле Дома правительства 
РФ». Вероятно, птицы портят здание, но не-
ужели борьба с воронами стоит столько?

Но ещё более вопиющие траты закладываются 
в проект федерального бюджета на ремонт и ре-
конструкцию Дома правительства РФ — 5,27 мил-
лиарда рублей! Только вдумайтесь — 5 миллиар-
дов на одно лишь здание! Планы по выделению 
этих средств разрабатывались ещё в 2017 году, 
при правительстве господина Медведева. Первые 
же транши уже будут освоены в 2021—2023 годах. 
Цифры шокируют! 

В соответствии с техническим заданием средс-
тва предназначены на восстановление гидроизо-
ляционных покрытий, инженерных систем, ремонт 
кровли, кирпичной кладки и благоустройство тер-
ритории вокруг Дома правительства. Здание прави-
тельства РФ, действительно, достаточно большое, 
его площадь составляет более 130 000 кв.м. Для 
сравнения: среднестатистический российский дом 
— обычная пяти-шестиподъездная многоэтажка, в 

каких большинство из нас живет, — имеет площадь 
от 10 до 15 тысяч кв. м.  То есть Дом правительства 
— это примерно 10-15 обычных домов.

На ремонт или замену инженерных систем, ком-
муникаций, систем розлива горячей и холодной 
воды, на замену стояков и прочие работы в «обыч-
ном» доме требуется порядка нескольких десятков 
миллионов рублей, в зависимости от размера дома 
и объема планируемых работ. Здесь же планиру-
ется потратить 5 миллиардов рублей! Очевидно, 
что смета сильно завышена. И думается, что эти 27 
сотых миллиарда будут действительно израсходо-
ваны на производство работ. А вот на что потратят 
остальные 5 миллиардов? 

Когда в «черный» октябрь Ельцин и его бан-
да расстреливали Белый дом из танков, случил-
ся пожар, в результате которого внутри здание 
было уничтожено. Но тогда на восстановление 
Белого дома фактически «с нуля» понадобилось 
в разы меньше денег, чем сейчас на ремонт Дома 
правительства. 

Теперь представьте: если власть нашей страны 
вдруг вознамерится отремонтировать все свои ад-
министративные здания... Стоит ли тогда ожидать, 
что хоть сколько-то останется на развитие эконо-
мики страны или социальную поддержку населе-
ния, на нас с вами?! Или мы в очередной раз услы-
шим: «Бюджеты треснут, если всем помогать»?

Подобные просто вопиющие вещи происходят не 
только потому что олигархи, чиновники просто за-
рвались, но и потому, что они видят наше с вами без-
действие, рассчитывают на него. Они уверены в своей 
безнаказанности. Им легко разбазаривать богатства 
страны в условиях, когда народ безмолвствует.

Нельзя терпеть подобный беспредел, открыто 
творящийся у нас на глазах. Нужно объединяться, 
заниматься политикой, бороться за свои права. Ко-
нечно, каждый решает сам за себя самостоятельно, 
но терпеть такое нельзя! 

Николай БОНДАРЕНКО, 
депутат Саратовской областной думы от КПРФ

Правительство Саратовс-
кой области планирует ин-
дексировать выплаты мно-
годетным семьям, имеющим 
трех и более детей. Но вот 
парадокс — такая «забота» 
государства на деле оборачи-
вается снижением реального 
размера таких выплат.

На состоявшемся на прошлой 

неделе заседании комитета по 
социальной политике Саратов-
ской областной думы рассмат-
ривался вопрос об индексации 
выплат населению, в том числе 
семьям, где воспитываются три 
и более ребенка. Чиновники 
регионального правительства 
планируют индексировать такие 
выплаты, однако на постыдную 
величину — 3,4%, хотя в преды-
дущие годы уровень инфляции, 
даже по официальным данным, 
составил 6,6%. У депутатов от 
фракции КПРФ возник резонный 
вопрос —  разве и цены в мага-
зинах выросли всего на 3,4%? 
Представитель министерства 
труда и социальной защиты на-
селения области ответила, что 
ничего про рост цен в магазинах 
сказать не может; правитель-
ство же в своей деятельности 
руководствуется официальны-
ми данными, представленными 
органами статистики.

По данным областного минис-
терства, рассматриваемые вы-
платы коснутся 12932 детей (на 
сентябрь 2020 г.). Всего же в об-
ласти зарегистрировано 312164 
семьи, в которых воспитываются 
451 172 ребенка. Из них 23463 
семьи являются многодетными, в 
них воспитываются 76929 детей.

Обращаясь к представителям 
правительства, коммунист Ни-
колай Бондаренко возмутился: 
«Вы рассматриваете индексацию 
выплаты только семьям, в кото-
рых трое и более детей. А что же 
делать с другими семьями с де-
тьми, которые также нуждаются 
в защите государства? Росстат 
дает цифры, что на сегодняшний 

день каждый четвертый ребенок 
в России живет за чертой беднос-
ти. Ситуация ещё более усугуб-
ляется в провинции, в том числе 
Саратовской области, которая не 
так давно была в аутсайдерах по 
уровню социально-экономичес-
кого положения населения. Наша 
область лидировала как регион с 
крайне высоким уровнем беднос-
ти. Сильно ли изменилась ситуа-
ция на сегодняшний момент? Не 
думаю. Но вы, говоря о крите-
риях нуждаемости в поддержке, 
сужаете число получателей вы-
плат, ограничиваясь заботой 
только о многодетных семьях. 
Остается недоумевать, как можно 
так наплевательски относиться 
к собственному народу?»

Руководитель фракции КПРФ 
Александр Анидалов и другие 
депутаты-коммунисты настаи-
вали на том, чтобы при расчете 
индексации выплат многодет-
ным семьям была хотя бы учтена 
величина инфляции в размере 
6,6%. Однако чиновники прави-
тельства упорно стояли на сво-
ем. «Просто стыдно закладывать 
коэффициент роста выплат в 
размере 3,4%, — высказался А. 
Анидалов. — Мы все прекрасно 
понимаем, что инфляция будет 
существенно выше. 2020-й — год 

кризисный, и негативные момен-
ты в экономике только нараста-
ют. Если инфляция по всем пре-
дыдущим годам составила 6,6%, 
то как можно её рассчитывать в 
3,4% в следующем году? Беря в 
расчет такую цифру, мы зара-
нее закладываем фактическое 
уменьшение размера этой соци-
альной поддержки на фоне сни-
жения уровня жизни населения. 
На мой взгляд, это унизительно 
для страны, для нашего региона 
и для нас, депутатов».

Но ни расширять категории полу-
чателей индексированных выплат, 
ни учитывать инфляцию в размере 
6,6% чиновники правительства не 
собирались и твердо стояли на той 
позиции, что на сегодняшний день 
они «сделали совершенно правиль-
ную доплату семьям с детьми», 
ибо следовали методике, разра-
ботанной в федеральном центре, 
и другого не дано.

Александр Анидалов резонно 
отметил: неужели правительство 
области отводит региональному 
парламенту роль простого ста-
тиста, который подмахнет ми-
нистерские документы? К слову, 
индексация утверждается ничем 
иным, как законом Саратовской 
области, и его принимают де-
путаты. «Так давайте поставим 
вопрос об изменении той самой 
«порочной» методики. Или раз 
89% средств на эти выплаты 
идут из федерального бюджета, 
то правительство региона боится 
проблем с федеральным Минис-
терством финансов, если решит 
«ослушаться»? Или нас, депута-
тов, разгонит прокуратура, если 
мы посчитаем размеры выплат 
по другой методике? Или, мо-
жет, регион не профинансиру-
ют в этом случае? Разве нельзя 
сделать собственные расчеты и 
опираться на показатели, соот-
ветствующие интересам жителей 
Саратовской области? Чтобы до-
вести суммы выплат, если не до 
величины, позволяющей содер-
жать на них детей, то хотя бы до 
сумм, соответствующих голосу 
разума и совести».  

К сожалению, оппозиция 
оказалась в меньшинстве, и 
на ближайшем заседании об-
ластной думы индексация в 
3,4% скорее всего будет при-
нята. Вот так наше правитель-
ство и депутаты-«единороссы» 
заботятся о детях.

Екатерина ДЯГИЛЕВА

19 сентября город Пет-
ровск отметил 322-летие. 
Торжества, посвящённые 
Дню города, стартовали на 
Привокзальной площади, 
где петровчан и гостей Пет-
ровска встречает памятник 
Петру I, по чьему указу он и был 
основан в 1698 году. 

В знак признательности и ува-
жения к памяти основателя Пет-
ровска петровчане и гости горо-
да возложили цветы к памятнику 
Петру I.

В мероприятиях приняла 
участие депутат Госдумы, пер-
вый секретарь Саратовско-
го обкома КПРФ Ольга Али-
мова, которая поздравила 

с праздником всех собравшихся.
Также в этот день Ольга Али-

мова посетила городской парк 
Петровска, где посадила дерево 
рябины. После она побывала в 
историко-краеведческом музее 
имени Ивана Панфилова.

«Музей ещё не открыт. Не все 
экспонаты нашли своё место. Но 
то, что нам показали, вызывает 
восхищение. Уникальные фото-
графии и документы, редкие об-
разцы оружия, предметы быта. 
Хороший будет музей!» —  по-
делилась впечатлениями Ольга 
Алимова.

Пресс-служба 
Саратовского обкома КПРФ

18 сентября в Саратове 
состоялось последнее засе-
дание рабочей группы по ре-
шению проблем обманутых 
дольщиков, которая была со-
здана четыре года назад по 
инициативе спикера Госдумы 
РФ Вячеслава Володина.

Десятки лет копились эти про-
блемы, 76 долгостроев не ук-
рашали Саратовскую область, 
более семи с половиной тысяч 
пострадавших требовали жильё 
или денежную компенсацию. 
Сейчас, как доложил губернатор, 
в основном проблема решена. 
Для 6700 человек вопрос решён 
и до конца года ещё 600 человек 
смогут обрадовать свои семьи.

Депутат Госдумы, первый 
секретарь Саратовского обкома 

КПРФ Ольга Алимова дала ком-
ментарий по ситуации: 

— Думаю, что «Дом. РФ» по-
может выполнить обязательства 
перед дольщиками. Постоянно 
действующее рабочее совещание 
перейдет на новый этап: анализ 
ситуации по домам для детей-си-
рот и инвалидов, многодетных 
семей и переселение из аварий-
ного жилья. Огромный пласт ра-
боты. Дано поручение председа-
телю правительства Александру 
Стрелюхину предоставить пред-
ложения по формату дальнейшей 
деятельности. Ведь таких людей 
очень много, и о них нельзя за-
бывать. В эти категории входят 
16 тысяч человек — почти насе-
ление некрупного райцентра.

Должна заметить, что осталась 

категория обманутых дольщиков, 
которые не смогли зарегистриро-
вать долевое участие в связи с 
отсутствием нормативной базы в 
стране, и их квартиры оказались 
«задвоенными» и даже «затроен-
ными». А также те, которые ку-
пили квартиры в домах, которые 
были построены без разрешитель-
ных документов на строительство 
и земельные участки. До сих пор 
они ничего не могут получить.

В Госдуме планируется за-
слушать отчёт о деятельности 
«Дом. РФ», и рабочая группа 
Государственной Думы, в кото-
рой я состою, собирает вопросы 
и предложения по нерешенным 
проблемам обманутых дольщи-
ков. Так что, надеюсь, работа 
будет продолжена.

ÈÇ ÄÍÅÂÍÈÊÀ 
ÄÅÏÓÒÀÒÀ

Çаседание рабочей 
группы по решению проблем 
обманутых дольщиков

в оáлдóмеДепутаты–коммунисты 
против мизерных пособий детям

Ольга Алимова поздравила 
жителей Петровска с Днём города

А что же оппозиция?!
У «единороссов» есть уни-

версальная фишка, которую они 
эксплуатируют уже много лет. 
Будучи правящей партией имен-
но «ЕР» вольна распоряжаться 
бюджетом, то есть средствами 
налогоплательщиков. Большин-
ство-то у них везде…

И тут главное — как препод-
нести. Обычно делают так: вот 
мы, «единороссы», выделили 
деньги на строительство школ 
и детских садов, а что же пред-
ставители оппозиции? Почему 
не выделяют? Построили они 
хотя бы одну детскую площадку 
или фельдшерско-акушерский 
пункт? Ага, нет? И эти люди к 
власти рвутся?!

На некоторых избирателей это 
действует. Действительно, куда 
ни приди — везде «единороссы» 
перерезают красные ленточки. 
Оппозиция ничего не перереза-
ет, а лишь митингует.

Даже когда кто-то из правя-
щей партии делает что-то на свои 
средства, нужно помнить, как он 
эти деньги заработал. Чаще все-
го предприниматель получил до-
ступ к живительному источнику 
в виде того же бюджета. А полу-
чить такой доступ, как правило, 
могут только те, кто либо состоит 
в «ЕР», либо очень ей сочувс-
твует. В общем, та же редька, 
только сбоку.

И вот они такие благотвори-
тели и блюстители интересов 
трудящихся, а все, кого они 
старательно отгоняют от бюд-
жета, — шалопаи и пустобрехи. 
Очень удобно.

Что делать оппозиции? Пра-
вильно — бить во все колокола, 
поднимать вопросы, привлекать 
к ним внимание общественнос-
ти, заставляя власть тратить 
деньги не только туда, куда им 
удобнее. Так было и в ситуации 
с «Саратовгорэлектротрансом». 
Независимый профсоюз обра-
тился за помощью к коммунис-
там, потому что люди три года 
писали в органы власти, тре-
бовали увеличения зарплаты, 
но ответов не получили. 

После того, как благодаря 
КПРФ история получила оглас-
ку, «единороссы» тоже зашеве-
лились. Ответили примерно так: 
почему к нам не обратились, мы 
же владеем вашим бюджетом…

И вот что теперь пишет депу-
тат-«единоросс» Иван Дзюбан: 
«В решении проблем СГЭТ мы 
сдвинулись с «мертвой точки»… 
На преодоления кризиса СГЭТ 
203 миллиона были выделены 
из резервного фонда правитель-
ства Саратовской области. На 
завтрашнем заседании облдумы 
будут выделены ещё 116 мил-
лионов рублей… К настоящему 
моменту многие вопросы уже 
были решены благодаря прави-
тельству Саратовской области и 
депутатского корпуса «Единой 
России». Очередная ситуация, 
когда кто-то проблемы поднима-
ет, а кто-то её решает. Крики в 
этом вопросе не помогают и это, 
я думаю, понимают многие».

Иван — хороший ученик. Всё 

правильно. Одни замалчива-
ют проблемы, другие их подни-
мают. Одни сидят на деньгах, 
другие заставляют их тратить 
средства на нужды народа. Но 
спасибо нужно говорить тем, кто 
тратит. Хотя по логике — тем, 
кто зарабатывает.

Большой Саратов
Очень всё-таки странная 

эта история с присоединением 
сел Александровка, Багаевка и 
Красный Текстильщик к Сарато-
ву. Подозрительно уже то, что 
играют в активность представи-
тели администрации областного 
центра и сочувствующие (или 
кормящиеся?) депутаты горду-
мы. Ну, когда такое было, чтоб 
муниципальные чиновники без 
пинка старших товарищей или 
своего корыстного интереса, 
задрав штаны, бежали забо-
титься о простых людях? Мало 
в Саратове проблем?

Как говорил Винни Пух, это 
«ж-ж-ж» неспроста. Очень пона-
добились Саратову близлежащие 
села (есть мнение, что это толь-
ко начало большой работы по 
укрупнению столицы региона). 
Для чего? Чтобы сделать город 
миллионником? Ну тут ещё мно-
го придется потрудиться. Вот так 
навскидку до миллиона не хва-
тает примерно 150 тысяч, а три 
села — ну тысяч 15 максимум.

Земля. Вот это, наверное, теп-
лее. Городу нужно развиваться, 
это сомнению не подлежит. Но 
конкретно действующим чинов-
никам необходимо решать про-
блему расселения граждан из 
аварийного и ветхого жилья, 
предоставления квартир детям-
сиротам, многодетным семьям 
и прочим категориям граждан, 
которые десятилетиями сто-
ят в очередях на улучшение 
жилищных условий.

Найти такое количество зе-
мельных участков в Саратове 
трудно, а если зацепить несколь-
ко сел, то вот оно — решение 
проблемы. В центре снес разва-
люху, в село граждан переселил. 
Представляете, какая маржа! В 
центре или даже в удаленных, 
но обжитых районах земля вся-
ко дороже, чем в деревне, пусть 
и ставшей городом. Сколько до-
бираться из той же Багаевки 
до Крытого рынка, например? 
Вот и я о том…

К тому же граждане весьма 
настороженно относятся к обе-
щаниям власти оставить все 
льготы, положенные при оплате 
коммунальных услуг сельчанам. 
Это всё тот же вопрос доверия. 
Сегодня так говорят, завтра Ми-
хаила Исаева сменит другой про-
ект партии, который скажет, что 
ничего не знает о договореннос-
тях предыдущей власти, и вооб-
ще это всё незаконно. 

Или скажут года через 2-3, 
что это был переходный пери-
од, а теперь платите, граждане 
дорогие, аки горожане. Ничего, 
что дорог у вас из асфальта так 
и не появилось, вы же часть Са-
ратова, вот и будьте этой частью 
до последней копейки. А уж мы 

вам к следующим выборам обя-
зательно чего-нибудь красивое 
сделаем. Площадку для выгула 
собак или фонтан музыкальный.

Дистанционный 
губернатор

Безусловно, неприятная но-
вость — коронавирусом заболел 
саратовский губернатор Валерий 
Радаев. Но вот опять же хочется 
сказать о четком делении — на 
чиновников и остальных людей. 
Болезнь — тот случай, который 
можно было использовать, чтобы 
показать: мы одной крови. Вале-
рию Васильевичу даже написа-
ли в соцсетях — расскажи, мол, 
где лежишь, чем лечат, быстро 
ли «скорая» приехала, сразу ли 
сделали тест. А то ведь нынеш-
няя ситуация с заболеваемос-
тью очень мутная. Каждый день 
говорят о заболевших, но тесты 
делают единицам.

Ну правда, вот ведь есть у 
Валерия Васильевича Инстаг-
рам. Взял бы, да написал, как 
сейчас себя чувствует, что по-
будило сделать тест на корона-
вирус. Сам ли в лабораторию 
бегал (через дорогу от прави-
тельства есть одна) или вызывал 
врача из медицинского центра 
за свои деньги (я узнавал — 
5000 это стоит).

У меня есть друзья и знако-
мые, которые перенесли инфек-
цию. Кто-то очень тяжело. Но 
рассказывали и рассказывают 
всё довольно откровенно. Ну а 
чего там стесняться? Больнич-
ной койки? Вида аппарата ИВЛ? 
Своего изможденного лица? На-
оборот такие известия мобили-
зуют друзей и знакомых, люди 
шлют лучи поддержки, которые, 
говорят, очень помогают. 

А что пишет Валерий Радаев? 
Что промышленность Саратовс-
кой области набирает обороты. 
Что в регионе «реализуется ряд 
программ здравоохранения в 
рамках нацпроекта Президента 
РФ, по которым планируют со-
здать и заменить 34 фельдшерс-
ко-акушерских пункта в 17 райо-
нах». И говорит это вот о чем: 

1. Ни один новый ФАП не мо-
жет появиться в Саратовской об-
ласти без проекта Путина.

2. Должностные лица с го-
дами перестают быть обыч-
ными людьми, превращаясь 
в людей-функции.

Так и представил себе Вале-
рия Васильевича в больничной 
пижаме, набирающего одним 
пальцем в смартфоне сообщение 
о высокой урожайности…

Прочел, кстати, у коллег за-
бавную конспирологическую 
версию о том, что хворь Вале-
рия Васильевича — дипломати-
ческого свойства. Дескать, про 
коронавирус глава региона рас-
сказал, чтоб потом не заставлял 
его Вячеслав Викторович пока-
зательно колоть коронавирусную 
вакцину. Она ведь уже и не нуж-
на, если ты переболел и облада-
ешь антителами к заболеванию. 
А геройствуют, мол, пусть дру-
гие крупные деятели. Некоторых 
и поберечь надо.

Ещё говорят, что в нужный 
момент надо вакцинироваться от 
гриппа. Тогда вроде, как мини-
мум, месяц нельзя ничего боль-
ше колоть. Но перенесенный 
COVID-19, понятно, надежней.

Да бог с вами, друзья! Вале-
рий Васильевич за счастье поч-
тет уколоться по просьбе спикера 
ГД, если до того дойдет. Не знаю, 
как насчет голову сложить, но 
здоровьем рискнуть точно согла-
сится. Потому что ходить потом 
здоровым, но без одобрительно-
го взгляда земляка — для сара-
товских «единороссов» худшее 
наказание из возможных. 

И не спорьте со мной, 
я вас умоляю! Есть вещи, 
которые просто нужно 
принимать на веру.

Андрей ОЛИВКИН

Искусство спора

Скандал в Саратовской облдуме
В Саратовской областной думе очередной 

скандал. В среду, 23 сентября, охрана по-
пыталась не пропустить на заседание регио-
нального парламента помощников депутатов-
коммунистов..
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коротко о важном

Образование советского челове-
ка было всегда на довольно высоком 
уровне, крайне редко и в основном по 
идейным соображениям учёные мужи 
переезжали в СССР и помогали про-
двигать науку к новым свершениям. 

Самодостаточным уровень образования 
в советской стране не казался, а таковым 
и был. Ведь присутствовала явная необхо-
димость противодействовать враждебному 
миру капитала. В настоящее время, стара-
тельно приуничижая былые успехи совет-
ской науки, модернизируя образование, 
страна смело идёт вперёд, но к светлому ли 
будущему? Для многих думающих людей от-
вет на данный вопрос очевиден. Тем более, 
доводили в прошлом веке до обучающихся, 
что в капиталистическом обществе по-на-
стоящему трезво и здравомыслящих людей 
должно быть как можно меньше. Проще 
вбивать глупости и идиомы малообразован-
ным людям, а затем управлять ими. 

Сентябрь начинается с дня знаний. СМИ 
победно трубили, что в этом году в школу 
пошло рекордное число учеников — поряд-
ка 17 миллионов. Зная, что статистика в на-
шей державе всегда и во все времена была 
«притянута за уши», попробовал, составив 
простенькую формулу, приблизительно 
подсчитать количество живущих в стране 
(цифра в 146 748 590 человек, выданная 
просторами интернета, вызвала смутное 
сомнение в справедливости своей). Прав-
да, пришлось опять же воспользоваться 
статистическими данными инета. 

В последнее время продолжительность 
жизни в государстве вроде бы увеличива-
ется и достигла 73 лет. Посему, разделив 
среднюю продолжительность жизни на де-
сять, т.е. на время обучения в школе, и ум-
ножив на количество школьников, получил 
цифру в 124 100 000 человек. Практически 
на двадцать миллионов меньше! Но ведь 
это очень упрощённая формула. Количес-
тво родившихся граждан после появле-
ния на свет с каждым годом может только 
убывать, а с возрастом, чем старше, тем 
интенсивнее, по естественным причинам 
— болезни, трагедийные случаи, в конце 
концов, уезд из страны. Да, возможна миг-
рация в Россию, но в лучшем случае она 
количественно сопоставима с эмиграцией. 
Думайте сами…

Посещаю школы, иногда получаю отве-
ты на свои вопросы по поводу количества 
учеников в них, выводы получаются не-
однозначные. Когда имел удовольствие в 
последней четверти двадцатого века обу-
чаться в средней школе, количество уча-
щихся было более 1200 человек, сейчас в 
ней получают образование чуть менее 800 
человек. Конечно, чем меньше класс по 

численности, тем лучшее качество давае-
мых знаний. Но если посмотреть с другой 
стороны, не совсем здорово получается. 

Средняя продолжительность жизни муж-
чин, опять же по данным статистики, в 2018 
году составила 66,4 года. Успешно проведён-
ная пенсионная реформа мало того, что от-
няла у сильного пола минимум по полмилли-
она рублей, так ещё и позволяет в среднем 
пожить «в своё удовольствие» меньше полу-
тора лет. Конечно те, у кого заработки пре-
вышают средние цифры по региону, с удо-
вольствием бы оставались на своих тёплых 
рабочих местах и после заслуженной пенсии. 
А ведь не так вольготно в материальном пла-
не пожилым людям живётся на подаваемое 
государством. Один мой знакомый, убелён-
ный сединами пенсионер, прослуживший в 
войсках более тридцати лет, отказался от 
военной генеральской пенсии и перешёл на 
пенсию государственного служащего, благо 
выбирался несколько раз депутатом раз-
личных уровней, выслужил это драгоценное 
право. Но таковых единицы. Поэма Некрасо-
ва «Кому на Руси жить хорошо» ох как акту-
альна и в современной России.

Наша дорогая Саратовская область пока 
занимает по доходам граждан на душу на-
селения (цифра эта средняя) то 77-е, то 
75-е место в стране и почётное 4-е место 
снизу в Приволжском Федеральном округе, 
уступая места с конца лишь Мордовии, Чу-
вашии и Марий-Эл. Думаю, это только пока. 
Ещё не полностью закрыты СЭПО, аккуму-
ляторный завод... Правда, взамен откро-
ются заводы по переработке химических 
отходов, а это явно «прибавит» здоровья 
всем жителям области. Статистика будет в 
порядке, ну а население может продолжать 
выживать на средние двадцать тысяч в ме-
сяц. Сельские да и многие городские жите-
ли области прекрасно осведомлены: Москва 
рядом, и там нехватка рабочих рук всегда 
имеется. Ну, а пенсионеры моложе же стали  
на пять лет, пусть радуются.

Демократия — вещь хорошая, вкупе с воз-
можностью думать, принимать деятельное 
участие в политической и экономической 
жизни страны. Да и выборы не просто так 
придуманы, хотя и они, по большому счёту 
и к сожалению, в настоящее время — фарс 
натуральный. Но, полагаю и надеюсь, луч-
шее когда-нибудь должно настать, хотя пока 
это не про нас и не для всех жителей держа-
вы нашей. Подрастающее поколение только 
жалко, ведь умение и жажда к учёбе и прак-
тическую пользу приносить могут. Учиться 
никогда не поздно, а думать тем более. Всем 
читателям всего доброго.

Георгий  КУЛИКОВ

Саратовский музей-усадь-
ба Н.Г. Чернышевского в 
эти дни отмечает свой веко-
вой юбилей. Основанный в 
1920 году как Дом-музей Н.Г. 
Чернышевского его сыном 
М.Н. Чернышевским с 2003 
года является муниципаль-
ным учреждением культуры, 
проводящим большую куль-
турно-просветительскую и 
научно-исследовательскую 
деятельность. 

В основном фонде музея хра-
нится более 28 000 экспонатов, 
не считая художественной га-
лереи имени В.О. Фомичева и 
библиотеки. Музейный комплекс 
занимает территорию бывшей 
усадьбы Чернышевских и Пыпи-
ных, семья которых была близко 
родственной семье Чернышевс-
ких. Комплекс состоит из несколь-
ких мемориальных сооружений: 
дома семьи Чернышевских, фли-
геля О.С. Чернышевской, дома 
Пыпиных, флигеля Эдемовых и 
административного здания, в ко-
тором посетители могут познако-
миться с монографической исто-
рико-литературной экспозицией 
«Отечества достойный сын».

Ценность музейного комп-
лекса с живописной усадьбой и 
постройками XIX века, уютным, 
строгим домом, вещами, храня-
щими память о его обитателях, 
заключается в сохранности куль-
туры разночинного сословия и 
особенной атмосферы, прису-
щей городским провинциальным 
усадьбам первой половины XIX 
века. Уникальная мемориально-
бытовая экспозиция дома Черны-
шевских позволяет представить 
уклад жизни семьи провинциаль-
ного священника, в которой вы-
рос одаренный мальчик. 

Н.Г. Чернышевский родился и 
вырос в Саратове, получил здесь 
хорошее семейное образование 
и воспитание, а после окончания 
Санкт-Петербургского универ-
ситета начинал свою трудовую 
и общественную деятельность 
учителем саратовской гимна-
зии. В Саратове в 1889 году  
он и скончался 

Мемориальный дом Черны-
шевских был построен в 1828 
году на территории усадьбы про-
тоиерея Е.И. Голубева, чья стар-
шая дочь Евгения в 1818 году 
вышла замуж за учителя семи-
нарии из Пензы Гаврилу Ивано-
вича Чернышевского, которому 
предложили принять духовный 
сан и устроиться на место препо-
давателя в Саратове. Для новой 
семьи на имя Гаврилы Ивановича 

было куплено соседнее дворовое 
место, на котором возвели одно-
этажный деревянный, обложен-
ный кирпичом дом с мезонином. 
Некоторое время здание час-
тично арендовали квартиранты, 
после, в начале 1830-х годов, 
в него окончательно переехали 
Чернышевские всей семьёй. Ни-
колай Гаврилович Чернышевский 
в родительском доме жил до 17 
лет, а также после возвращения 
из Петербурга в 1851—1853 го-
дах, когда преподавал в мужской 
гимназии. Впоследствии в доме 
жили овдовевший Гаврила Ива-

нович Чернышевский и близкие 
родственники семьи — Пыпины, 
последними он затем сдавался в 
аренду. Также Пыпиным прина-
длежал соседний двухэтажный 
дом, купленный Е.И. Голубевым 
22 ноября 1801 года. От отца 
он перешёл к младшей дочери 
Александре, супруге Н.Д. Пыпи-
на, матери известного историка 
Александра Николаевича Пыпи-
на. Ныне это здание (улица Не-
красова, дом 7) входит в музей-
ный комплекс. В 1866 году дом 
Чернышевских горел, но через 
два года был в несколько ином 
виде восстановлен. В 1879 году 
он перешёл к сыновьям Черны-
шевского — Александру и Миха-
илу, но они жили в Петербурге и 
доверили Пыпиным продолжать 
распоряжаться зданием. 

Когда Н.Г. Чернышевский вер-
нулся в 1889 году в Саратов, дом 
снимал присяжный поверенный 
А.А. Токарский, впоследствии 
член 1-й Государственной Думы 
Российской империи, который 
был рядом с Чернышевским в мо-
мент его смерти. Согласно арен-
дному договору, при Токарском в 

доме был проведён ремонт. 
Вдова Николая Гавриловича, 

Ольга Сократовна Чернышевская 
(Васильева), в 1890—1913 годах 
жила в небольшом флигеле, ко-
торый сегодня также является 
частью музея. Этот деревянный 
домик изначально принадлежал 
няне Ольги Сократовны и нахо-
дился во дворе родительского 
дома между Армянской и Цари-
цынской улицами. После пожара 
в 1866 году он был разобран и 
отстроен заново на территории 
усадьбы Чернышевских на мес-
те сгоревшего флигеля, сдавав-

шегося квартирантам. До ссылки 
мужа в Астрахань Ольга Сокра-
товна уже жила в этом здании в 
1880—1883 годах. 

С приходом Советс-
кой власти, прославившей  
Н. Г. Чернышевского, как «Про-
метея русской революции», 17 
сентября 1920 года постановле-
нием Совета Народных Комисса-
ров дом Чернышевских в Сарато-
ве был объявлен национальным 
достоянием и превращён в му-
зей. Его основателем и первым 
директором стал младший сын 
писателя, Михаил Николаевич 
Чернышевский. После его смерти 
с 1924 года бессменным заведу-
ющим, а затем директором музея 
более полувека была его дочь, 
Нина Михайловна Чернышевс-
кая. 

В 1920—1927 годах в главном 
здании проводились реставраци-
онно-восстановительные работы 
под руководством архитектора 
А.В. Горшенина, которому, по 
воспоминаниям современников 
Чернышевского, удалось вернуть 
дому часть утраченных в резуль-
тате пожара и ремонтов деталей. 

6 ноября 1927 года открылась 
первая стационарная экспози-
ция. Затем историко-литератур-
ные экспозиции открывались в 
1939-м, 1953-м и 1967 годах. В 
1978 году к 150-летию со дня 
рождения Н.Г. Чернышевского в 
музее открылась первая мемори-
ально-бытовая экспозиция, вос-
производившая на основе под-
линных предметов быта, мебели, 
книг и документов обстановку 
дома Чернышевских середины 
XIX века (в 1988—2001 годах она 
закрывалась на реконструкцию). 
В 1970-х годах во флигеле О.С. 
Чернышевской располагалась 
экспозиция, воссоздававшая ин-
терьер 1880-х—1890-х годов. 
Ныне там развёрнута мемориаль-
ная экспозиция «Озарена тобою 
жизнь моя». 

Дом Пыпиных сегодня занима-
ет фондохранилище. Во флигеле 
Эдемовых, существовавшем при 
усадьбе с 1826 года до пожара 
1866 года и восстановленном в 
2004 году, работает Художест-
венная галерея В.О. Фомичева. 
В современном здании, постро-
енном на территории усадьбы 
в 1984 году, размещена экспо-
зиция «Отечества достойный 
сын», освещающая жизнь и де-
ятельность Н.Г. Чернышевского 
в контексте его эпохи. Также на 
территории усадьбы находится 
перенесённая с Воскресенского 
кладбища надгробная часовня, 
стоявшая на могиле Н.Г. Черны-
шевского до открытия памятника 
в 1939 году. Стоявший во дворе 
музея бюст писателя в настоящее 
время демонтирован и находится 
в хранилище. 

Современный музей Черны-
шевского является не только 
центром увековечивания памяти 
о Николае Гавриловиче и изуче-
ния его наследия, но и важней-
шей частью культурной жизни 
города и крупной туристичес-
кой достопримечательностью. 
Ежегодно музей посещают око-
ло 100 тысяч человек, для ко-
торых организуются экскурсии, 
театрализованные народные 
праздники, встречи со знаме-
нитыми людьми и литературно- 
музыкальные вечера. 

В. ДЬЯКОНОВ,  
кандидат исторических наук

Редакция газеты Комму-
нист поздравляет с 80-летним 
юбилеем нашего постоянного 
автора Дьяконова Вячеслава 
Алексеевича, саратовского 
культуролога и краеведа, кан-
дидата исторических наук. 

Уважаемый Вячеслав Алек-
сеевич, желаем Вам здоро-
вья, неиссякаемой энергии, 
так необходимой в научной 
и творческой деятельности, 
счастья!

история и современность

Другого такого в России нет!
К 100-летию музея-усадьбы Н.Г. Чернышевского в Саратове

Ученье — свет, 
или От доброго прошлого — привет

В Россию направлена  
очередная партия  
«урановых хвостов»

Счетная палата: нацпроект 
«Здравоохранение»  
не выполнен на 40%

Доходы 10 богатейших 
чиновников превысили годовой 
бюджет четырех регионов России

Из Амстердама в Россию 
вышло судно «Михаил Ду-
дин» с очередным грузом 
«урановых хвостов», чтобы 
доставить их в Ленинградс-
кую область. Оттуда отходы 
отправят поездом в Ново-
уральск, где на электрохими-
ческом комбинате их скла-
дируют в контейнерах под 
открытым небом.

По данным СМИ, с мая 2019 
года по конец августа 2020 года 
с завода Urenco в Германии в 

Россию перевезли 10 800 тонн 
ядерных отходов. Как сообщают 
журналисты, в ближайшее время 
опасные вещества могут отпра-
виться на хранение и в Зелено-
горск в Красноярском крае.

Ранее итоги опроса обще-
ственного мнения показали, 
что подавляющее большинс-
тво россиян резко негативно 
относятся к ввозу на террито-
рию страны любых ядерных ве-
ществ, включая так называемые  
«урановые хвосты».

В минувшем году нацио-
нальный проект «Здравоох-
ранение» не был выполнен 
на 40%. Это касается 6 из 15 
показателей. При этом, сооб-
щают в Счетной палате, фи-
нансирование проекта в раз-
мере 89 миллиардов рублей 
было исполнено на 96,4%.

Изначально план предпола-
гал снижение смертности насе-

ления трудоспособного возраста 
до 437 на 100 тысяч человек, 
однако фактический показа-
тель составил 482,8 на 100 ты-
сяч. Также не удалось добиться 
и снижения гибели россиян от 
болезней кровеносной систе-
мы, инфаркта, острого наруше-
ния мозгового кровообращения  
и новообразований.

На фоне отстающей эконо-
мики и стремительно беднею-
щего населения уровень жиз-
ни российских госслужащих 
продолжает расти. Так, по 
данным аналитиков журнала 
«Forbes», десятка самых бо-
гатых чиновников заработала 
29,9 миллиарда рублей. 

Выяснилось, что их суммарные 
доходы превысили годовой бюд-
жет четырех регионов России с 
населением более миллиона че-
ловек. Это Еврейская автономная 
область, бюджет которой на этот 
год составляет 16,844 миллиарда 
рублей, Республика Калмыкия 
с запланированными доходами 
казны в 16,215 миллиардов, а 
также Республика Алтай (годо-
вой бюджет — 22,7 миллиарда 
рублей) и Карачаево-Черкесская 
республика (29,6 миллиарда). 
По словам аналитиков, восемь 
мест в «десятке» Forbes, в том 
числе весь «пьедестал почета», 
заняли региональные депутаты. 

Лидером рейтинга стал депутат 
Сахалинской областной думы 
Дмитрий Пашов с доходом 6,2 
миллиарда рублей. Следом идет 
депутат заксобрания Камчатского 
края Игорь Евтушок, заработав-
ший 5,4 миллиарда. Третье место 
занял депутат законодательного 
собрания Челябинской области 
Константин Струков с доходом в 
5,05 миллиарда рублей.

В общей сложности доходы 
«тройки» лидеров оказались 
больше всей госпрограммы раз-
вития фармацевтической про-
мышленности в стране, составля-
ющей «всего» 10,3 миллиарда.

Напомним, ранее стало извес-
тно, что Владимир Путин подпи-
сал указ о повышении с 1 октября  
зарплат лиц, занимающих 
госдолжности. В их числе ми-
нистры, судьи, депутаты, 
генпрокурор, глава Следс-
твенного комитета и бывший 
председатель правительства  
Дмитрий Медведев.

Эпоху глобализации, длив-
шуюся 40 лет, сменит «эра бес-
порядка». Об этом говорится в 
исследовании Deutsche Bank. Со-
гласно прогнозу, 2020 год станет 
началом нового «структурно-
го суперцикла», который будет 
формировать всё: от экономи-
ки и цен на активы до политики  
и образа жизни людей.

«Эра беспорядка» ускоряется ко-
ронавирусом, говорится в документе. 
При этом аналитики Deutsche Bank 
подчеркивают, что «не всякий беспо-
рядок является плохим».

Вот как выглядит список ключевых 
тем нового времени: усиление эко-
номического веса Китая и ухудшение 
его отношений с США; новый импульс 
для интеграционных процессов в Ев-
ропе после пандемии COVID-19; даль-
нейшее распространение политики 
 «вертолетных денег».

Кроме того, банк отмечает вероят-
ный рост инфляции, усиление экономи-
ческого неравенства на первых порах 
постковидной эпохи, но в дальнейшем 
изменение тренда в сторону увеличе-
ния налогов с богатых, ужесточение 
конкуренции между поколениями, рост 
озабоченности вопросами изменения 
климата и новой технологической ре-
волюции.

В докладе Deutsche Bank период 
1980—2020 годов описан как эпоха с 
лучшим комбинированным ростом цен 
на активы с очень высокой доходнос-
тью акций и облигаций по всем направ-
лениям. По мнению экспертов, такие 
тенденции вряд ли сохранятся в «эру 
беспорядка», особенно в реальном вы-
ражении.

Аналитики также считают, что в 
ближайшие годы «простая экстрапо-
ляция прошлых тенденций может стать 
самой большой ошибкой, которую вы 
совершите».

Заметим, в исследовании Deutsche 
Bank ничего не говорится о мес-
те России в новом мире. Понятно 
одно: «эра беспорядка» делает ны-
нешние заклинания мировых лиде-
ров о величии своих стран менее 
убедительными, а эффективность в 
решении новых сложных задач —  
более востребованной.

По идее, России, чтобы избежать 

худшего сценария и адекватно отве-
чать на вызовы в будущем, следует 
иметь солидный запас прочности и ус-
тойчивости — как политической, так 
и экономической. Но как раз с этим у 
Кремля проблемы, и чем дальше, тем 
они отчетливее.

— Россия в исследовании Deutsche 
Bank, я считаю, не названа специаль-
но, — отмечает секретарь ЦК КПРФ, 
доктор политических наук Сергей 
Обухов. — Потому что ключевой  
вопрос — будет ли РФ включена в но-
вый мировой бардак. Понятно, что и 
без нас бардак наступит, но все же 
Россия — серьезный геополитический 
фактор глобальной стабильности.

Так что во многом развитие ситуа-
ции зависит от линии, которая победит 
в России. Либо мы — осажденная кре-
пость, либо часть глобального барда-
ка. И чем дальше, тем очевиднее, что 
другого выбора у нас нет.

Возвращаясь к «пророчеству» 
Deutsche Bank, за точку отсчета новой 
эпохи, я считаю, надо брать крушение 
СССР. Правда в том, что глобальная 
экономика оживилась телом убиенной 
державы и её достижениями. Именно 
это позволило глобальной экономи-
ке стабилизироваться. Но к настоя-
щему моменту Запад, грубо говоря,  
всё снова прожрал.

Есть закон, который описал ещё 
Маркс, — тенденция к снижению нормы 

прибыли, по сути дела, к прекращению 
возрастания капитала. Можно сказать, 
классик предрек происходящее сегод-
ня — 10 лет назад никто не верил, что 
будет отрицательный ссудный процент 
и отрицательные фьючерсы на нефть.

На деле мы видим, как капита-
лизм уперся в свой глобальный по-
толок. Коммерциализированы не 
только здравоохранение и образова-
ние, но даже, пардон, половые из-
вращения. Осталось только осваи-
вать Луну и Марс — больше капиталу  
не с чего самовозрастать.

Но можно ещё и съедать слабых, 
вводить санкционные режимы, объ-
являть страны и целые социальные 
прослойки неправильными. По сути, 
капитализм в классическом виде умер: 
сильнейший может конфисковать ак-
тивы, потому Deutsche Bank и говорит  
об «эре беспорядка».

Выход из этой ситуации для Запада 
один: фашизация мировой распреде-
лительной системы, в которой уже не-
способен выжить даже «золотой мил-
лиард» — Южная Европа в него явно 
не вписывается. На деле реализуется 
проект «глобальная архаика» с «ца-
рем горы» — группой стран, которая 
распределяет ресурсы. Россия в этом 
случае может выжить только в режиме 
осажденной крепости.

Андрей ПОЛУНИН

На Россию надвигается мировой хаос,  
а если по–русски — планетарный бардак
Сергей ОБУХОВ, доктор политических наук,  
в интервью ежедневному интернет-изданию «Свободная пресса»


